



INFORME PRENSA - ABRIL 2024



Con la inscripción de candidatos para participar en las primarias de alcaldes, gobernadores, Cores y consejeros el pasado 10 de abril abrió la temporada 2024 de elecciones en el país y adelantó la presidencial, con la renuncia (muy pensada y debatida) de Evelyn Matthei a su repostulación a la alcaldía de Providencia. Al mismo tiempo, trajo como efecto en el escenario político la decisión de los partidos de gobierno de conformar un pacto (Contigo Chile Mejor), que aglutinó a todas las fuerzas del oficialismo para enfrentar la designación de candidaturas, lo que les ha significado triunfos importantes- como la elección por primera vez de un PC en la presidencia de la Cámara de Diputados y el rechazo de una moción de censura- y ha dejado en desventaja a la oposición, que ha mostrado quiebres y luchas internas en la elección de candidatos a las municipales, abriendo una sombra de amenaza en materia electoral y gobernabilidad al sector.

Las primarias del 9 de junio se darán en 48 comunas inscritas por el pacto Contigo Chile Mejor (Socialismo Democrático, Frente Amplio, PC, DC) y en 20 comunas inscritas por Chile Vamos. Las más impredecibles y donde gobierno y oposición medirán fuerzas son algunas metropolitanas, como Santiago, Providencia, Ñuñoa, Puente Alto, La Florida, y regionales, como Valparaíso y Viña del Mar. Un análisis presentado por el ex diputado y experto electoral Pepe Auth a 82 comunas del país (que representan al 72,7% del electorado), mostró que - como ha sido la constante histórica en las últimas 5 elecciones de alcaldes- el gobierno retrocederá en sus resultados generales y la oposición avanzará respecto a sus negativos resultados de 2021 aumentando sus alcaldías, pero el gobierno ganará en número total de municipios. La batalla por Santiago es considerada emblemática para gobierno y oposición, por lo que la designación del ex ministro de Defensa Mario Desborde por parte de Chile Vamos para enfrentar a Irací Hassler, promete ser una de las más mediáticas (las encuestas señalan que estarán en empate pero que la candidatura del abogado Aldo Duque, apoyado por ex republicanos y social cristianos puede inclinar la balanza a favor de la actual alcaldesa).

El competitivo y polarizado escenario electoral debió dar paso a finales de mes a una pausa nacional y llamado a la unidad del país ante el asesinato y quema de tres carabineros de la comisaría de Cañete, Misael Vidal, Sergio Arévalo y Carlos Cisterna el mismo día que Carabineros se preparaba para la celebración de su 97 aniversario. La presencia de representantes de todos los poderes del Estado en la zona y la decisión de fiscalía de retrasar la audiencia de formalización al General Director, Ricardo Yáñez, que permite su permanencia en la institución, junto a la declaración de las autoridades de que se buscaría y castigaría a los responsables buscaron mitigar la indignación ciudadana ante el nuevo atentado a policías. El hecho, considerado el más grave en décadas que sufre personal de carabineros, volvió a revivir la discusión en torno a la estrategia de seguridad para combatir el crimen organizado y aceleró la tramitación de proyectos pendientes en el Congreso, mientras el apoyo a la institución creció a niveles históricos al igual que la petición de que las FFAA colaboren en la seguridad ciudadana (88% a favor en encuesta CADEM).

Las declaraciones del fiscal Héctor Barros, a cargo del caso de secuestro y muerte del ex teniente venezolano Ronald Ojeda, de que la tesis más probable en relación con el pliego y homicidio es que éste tuvo un móvil político y fue organizado desde Venezuela provocó una crisis importante entre La Moneda y el gobierno de Nicolás Maduro, que movió al presidente Boric a llamar a Santiago a su embajador Jaime Gazmuri y solicitar a Caracas la entrega de los responsables del crimen, que salieron del país por pasos fronterizos e ingresaron en territorio venezolano, provocando tensión entre el PC y La Moneda.

La economía ha sido el terreno donde se ha expresado con mayor fuerza la polarización gobierno-oposición. La frase del presidente Boric en la inauguración de planta desaladora en Los Pelambres "más Narbona, menos Craig" (según Tohá alusión mal expresada y referida a las dos ramas de la familia Luksic, pero sin explicación presidencial) apuntó al empresariado y su aparente crítica a la gestión gubernamental. La tensión fue escalando luego de las juntas accionistas de las grandes empresas, en que se mostró la preocupación del sector por el bajo crecimiento del país y las trabas que impiden una mayor inversión. En ENADE, la reunión más importante del empresariado, tanto los representantes gremiales como el presidente Boric intentaron poner paños fríos y restablecer el diálogo para lograr lo que los protagonistas definieron como esencial: aumentar el crecimiento superando el 2%, recuperar confianzas para sacar adelante los proyectos más relevantes en materia de seguridad y reformas económicas y crear un clima favorable a la inversión. El jefe de Estado reconoció que el ánimo previo al encuentro "estaba caliente" pero invitó a cambiar el escenario y transformarlo (usando el símil de un partido de fútbol), en un "encuentro de la Selección Nacional", para alcanzar un crecimiento del 8% en los próximos años, la creación de 700.000 empleos formales, reducir la pobreza al 5%, obtener pensiones equivalentes al 75% del salario, aumentar la producción de cobre en un millón de toneladas, convertir a Chile en líder de servicios digitales en la región y en hidrógeno verde, entre otras metas.

La reforma al sistema político se ha convertido en un tema que ha logrado un grado importante de consenso transversal, que impide la fragmentación actual del Congreso y que ha significado que muchos proyectos se negocien con sectores marginales o partidos con muy baja representatividad. El presidente Boric, que había afirmado en desayuno con la prensa su desacuerdo, aclaró su posición y señaló estar disponible para enviar los proyectos al legislativo e impulsarlos.

La Encuesta Bicentenario UC, que proyecta año a año una mirada al Chile actual, mostró un cambio importante en las conductas y percepciones de los chilenos. Entre las conclusiones más relevantes está la pérdida de la confianza en otros (sólo 2 de cada 10 personas dicen desconfiar y un 68% dice no pertenecer a ningún grupo, club o asociación), un factor relevante para la construcción del tejido social, en opinión del investigador UC Roberto Méndez. La encuesta mostró una mayor conflictividad en la relación de la sociedad con el Estado, la población mapuche y los inmigrantes (el 86% considera que los extranjeros son "demasiados" y el 91% les atribuye responsabilidad en el aumento de la delincuencia y crimen organizado). Se detectó, asimismo, una sociedad más individualista, menos adherida al matrimonio y más abierta al tema de la diversidad.

En tema salud, preocupa a la comunidad científica los problemas de gestión e instalación de la ministra Aysén Etcheverry, que dificulta la operatividad del ministerio de Ciencias. La situación se hizo pública ante la renuncia del seremi de la macrozona centro Daniel Salinas, que se suma a los anteriores cambios en la macrozona norte y la macrozona sur, hace algunos meses. La diputada Marta Bravo, miembro de la comisión de Ciencia de la Cámara de Diputados afirmó que una rotación de seremis y ministros termina afectando el desarrollo y continuidad de importantes políticas y programas de la cartera.

La Ley Corta de Isapres ingresó a comisión mixta, al no haber acuerdo en los proyectos generados en el Senado y la Cámara de Diputados. Cuando se acerca la fecha de cumplimiento del fallo de la Corte Suprema (12 de mayo), la asociación de Isapres expresó su temor de que - de aprobarse la ley como está o si no hay ley, ello será el término de las isapres, "que ninguna circular o normativa podrá corregir". Un estudio de la Universidad San Sebastián, en el caso de que las aseguradoras quebraran, Fonasa debería gastar US\$ 71 millones anuales para continuar los tratamientos de los 256 mil pacientes a los que el Estado tendrá que mantener sus tratamientos.

Noticias del sector agrícola

Una declaración conjunta realizaron todos los gremios de la macrozona norte, centro y sur del país agrupadas bajo el alero de la Sofofa, expresando el repudio ante el asesinato de tres carabineros en Cañete y su solidaridad con la institución. Los gremios señalan que el crimen atenta contra la paz y estabilidad de la nación, y llaman a una acción coordinada de todas las instituciones del país para tomar medidas contundentes para hacer frente a esta situación de inseguridad.

La escasez hídrica en las regiones de Atacama y Coquimbo ha proyectado una disminución de un 30% en la producción de uva para la presente temporada. El temor a la sequía y sus efectos fue parte de la exposición del ministro de Agricultura en el encuentro regional de la FAO, donde Esteban Valenzuela anunció nuevas medidas y leyes (riego, suelos y combate de incendios) para responder al desafío hídrico en el país. En tanto, la Universidad de OHiggins, junto al ICA inició un proyecto para reducir la incertidumbre climática en la agricultura, a través de una Cámara de Simulación Agroclimática, diseñada para recrear condiciones cruciales en el desarrollo y crecimiento de los cultivos agrícolas (se iniciará experimentalmente con tomates, sandías, vides), por medio de equipos que permiten el control preciso de la luz, temperatura, humedad, con sensores para medir las variables medioambientales.

Con motivo del día mundial del reciclaje el próximo 17 de mayo, Portal Agrícola señaló en un amplio reportaje los avances, que calificó de "notables" de la Ley REP en el país. Según cifras del Ministerio del Medio Ambiente, las tasas de reciclaje han aumentado en un 20% mientras la generación de residuos ha disminuido en un 15%. Sin embargo, señala que subsisten importantes desafíos, como la necesidad de mayor infraestructura para el reciclaje, fiscalización y concientización de la opinión pública con mayor información.

El primer Encuentro Regional de Mujeres del Agro, organizado por Amagro, se realizó en Maule, en el campus Los Niches, de la Universidad de Talca, donde se analizaron temas como la sustentabilidad, la crisis hídrica, y proyecciones de mercado para la agroindustria de la región. Patricia Benavente, su presidenta, destacó la presencia de representantes del agro y el entusiasmo por recibir una mirada profesional del sector.